
冷静一星期“冤家”再牵手

! ! ! !自 !月 "#日夜间开始，宁夏中
北部大部持续强降水，据气象部门
介绍，截至今天凌晨 " 时，银川市
最大降雨量超过 $%%毫米，城区最
大降雨量达 &!'(毫米，全市积水已
有 "%多处，部分地区供电中断。出
现游客被困、房屋倒塌等险情，目
前受困、受灾人员已被安全转移安
置。银川市已启动紧急预案应对城
市内涝，部分路段紧急封闭，救援人
员赶赴被淹的小区和路段抢排。
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! ! ! !台风“韦森特”过境后，深圳有
$$'(万棵树木折断、倒伏，和同受
“韦森特”肆虐的香港仅倒树千余棵
形成了鲜明对比。不少舆论在深感
惋惜的同时，也对深圳近年来的城
市绿化工作提出质疑，有网民认为，
急功近利、不尊重植物生长规律的
密集种树行为，是此次树木灾难的
肇因之一。

树倒根摧
台风伤树本不是什么稀罕事，

但此次台风“韦森特”过境深圳后，
一条消息却被网络广泛转发，刺痛
了不少网民的心———来自深圳市城
市管理局的初步统计数据显示，深
圳全市受损坏树木约 $$'(万株，其
中树木倒伏 "))(#株，断枝 "*)%$

株，全市超过 +(%%辆汽车被砸坏。
与此形成鲜明对比的是，在此次台
风中，香港政府部门收到的树塌报
告为 $+)!宗。

不论是 $$'( 万棵还是 "') 万
棵，深圳倒树远超一河之隔的香港
是不争的事实。有舆论质疑，大批移
植导致树木树龄太短、短时间内多
次更换行道树导致树根未稳、城建
施工太多移植频繁、树种选择不当
容易倒伏被列为此次树木大规模倒
伏的“*宗罪”，并引发社会热议。

根基较浅
一座城市有 $$万棵树受损，会

是一种怎样的景象？记者日前在深
圳市区驱车看到，的确能时不时看
到一些身形巨大的榕树倒伏在路

旁，根损叶落，令人心痛。但总的看
来，受损的树木多半还是一些成长
中的新树，而在满目皆绿的深圳城
区里，受损树木占比并不高。
深圳市城市管理局园林与林业

处调研员丁少江表示，这次树木受
损情况较重，主要由于深圳遭遇到
近几年较大的一次台风，暴雨又把
泥土泡松，导致树根不稳。同时，近
几年新种树木生长茂盛，树冠比较
大，但根系比较浅，抗风能力较弱。
但对于和香港的对比，丁少江

却不予认同。他认为，香港新树少，
街道窄，树的绿化量比较少，而深圳
一般的主干道有三十米绿化带，次
干道有十米绿化带，树木种植的总
量多。因此双方不具有可比性。
丁少江承认，这次倒伏的树木

主要是近几年新栽的树，由于树根
没有长好，种植地点没选恰当，在位
于挡风口的地段，未能选择一些抗
风性的树种，导致倒伏的树木较多。

科学绿化
在专家和相关人士看来，深圳

倒树之所以引发网民如此关注和热
议，与近年来我国一些大型城市在
绿化上的表现不尽如人意有很大关
系。也正是从这个角度出发，如何从
深圳此次树木倒伏中汲取经验教
训，值得深思。
一是城市究竟该如何选择合适

的树种与合适的绿化方式与进度，
需要妥善把握。香港大学地理系讲
座教授詹志勇认为，树种选择不当，
是香港和深圳绿化最严重的问题，

很多时候城市管理者不知道如何把
树种和地点配合起来。一些种树点
很局限的地方，却坚持要种很大的
树。此外，还有土质和空气质量，例
如有些树不能容忍空气恶劣，但路
边偏偏就种了这种树，结局就是树
木生长不良，遇风就倒。
二是如何让城市建设与绿化进

度更加有机联系，需要有关部门“尽
心尽力”。仙湖植物园植物与环境研
究专家李楠说，从上世纪 #%年代
起，深圳行道树的建设和发展变换
过三个不同阶段，“现在看来，在种
植行道树时，一定要提高规划的前
瞻性，尽量避免更换，让树木的根系
得以充分生长。”

新华社记者 王攀 付航
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专家称，城市该如何选择合适的树种和绿化方式需妥善把握

! ! ! !新华社北京今日电 依照香港
特别行政区基本法的有关规定，根
据香港特别行政区行政长官梁振英
的提名和建议，国务院 "%$"年 !月
+%日决定：任命陈茂波为发展局局
长，免去麦齐光的发展局局长职务。

国务院任免
港府主要官员

! ! ! !据新华社长沙 !月 "#日电 针
对受社会关注的南华大学船山学院
老师要求学生脱衣考试的事件，记
者 "#日从南华大学了解证实，已对
涉事老师做出四个方面的处理。

&月 "%日，南华大学有学生在
网上发帖称，该校护理学院内儿传
护理教研室教师于小华在前日上午
组织的“临床护理强化训练操作考
查”中触碰学生隐私部位，于小华不
仅在规定必须两人监考的考试中违
规独自一人监考，强制指定胸部触
诊、腹股沟淋巴结触诊为考核项目，
还要求女生把衣服全部脱掉并要求
观看女生裸身考试过程，对女生身
体进行“为了医学严谨性的亲手示
范”，给学生造成极大心理伤害。
南华大学调查认为于小华在教

学考试中确实超越了教学规程，对
学生存在不当言行，造成了不良影
响。为此，学校作出了如下处理：$'
给予于小华留党察看处分。"'给予
于小华行政记大过处分。+'将于小
华调离教学岗位。*'责令于小华向
学生道歉。

南华大学!裸考门"

涉事老师被处理

! ! ! !自"%%+年颁布的《婚姻登记条
例》取消了原先离婚需审批一个月
的规定，我国已成为全球离婚手续
最简便、离婚最快捷的国家之一。
只要材料齐全，半小时内夫妻双方
就可“分道扬镳”。随着社会的发
展，高离婚率是不是不可避免？浙
江慈溪和山东青岛等地的民政部
门自今年起试行预约离婚，离婚率
出乎意料地大幅下降。婚恋专家认
为，这种做法或许可以成为挽救婚
姻的一剂良药。

过半预约者放弃离婚
“现在不能当场给你们办离婚,

你们先填个表格预约一下，一个星
期后,如果觉得还是非离不可,再把
材料带齐了来办。”自今年*月$日
起，宁波慈溪市民政局推出了预约

离婚的做法，夫妻要离婚需度过一
周的冷静思考时间。
据统计,预约离婚的做法试行+

个月, 共有&(%对夫妻预约离婚，而
实际一周后来离婚的只有+$*对，
离婚人数下降了一半多。

宁波市民政局社会事务处处
长何国信说，来离婚的很多属于冲
动型,尤其是“)%后”夫妻,闹一点小
别扭就认为日子过不下去了，嚷着
要离婚，而预约的做法，能使双方
冷静下来。
何国信说,能说明是冲动离婚的

一个数据是复婚率。慈溪市复婚率
逐年攀升：从"%%&年的#'"-上升到
"%$%年的$)'(-。如"%$%年登记离婚
的是"$(%对，复婚的有+#)对。“有小
夫妻，离了不到+天就跑来复婚。”工
作人员感叹，离婚变成了“过家家”。

能否解高离婚率之痛?
! ! ! !“结婚和离婚都是我们个人的
私事，民政部门不该设置条件和障
碍。”慈溪市预约离婚的做法，也遭
到一些人的反对，认为干涉到了个
人自由。

不过，婚恋专家认为，未来预
约离婚的做法或许会成为趋势。
“尽管离婚是个人的事情,但显而易
见会对双方家庭系统甚至整个社
会系统都产生负面影响。预约离婚
并不是干涉自由，而是要求夫妻二
人冷静思考，作出负责任的决定。”
中国红娘网总经理、浙江婚介专业
委员会主任罗仙林说。

离婚率一路攀升已成为社会
之痛。据民政部门的数据显示，
$#)%年中国离婚对数为+*'$万对，

"%%%年为$"$万对,而"%$%年则上升
到了$#&万对，去年更是达到了""$

万对；在北京、上海等大城市，离婚
率高达+%-，甚至突破*%-。

婚恋专家严山认为：“慈溪市的
尝试值得推广，在预约的时间上，我
认为还可延长。一周的时间，一些夫
妻还在气头上，仍旧可能作出草率
的决定。”严山介绍说,在国外预约
离婚已成为普遍的做法，比如韩国
有《离婚熟虑制》，夫妻在提交离婚
协议书之前, 必须要经过“熟虑期
间”，时间为$.+个月；在英国，反省
与考虑期的时间更是长达#个月。
“建议我们国家也能够重新从

立法角度对预约离婚的做法加以
探索，这是件利国利民的好事。”严
山说。 新华社记者 周竞

!据新华社杭州 !月 "#日电"

宁波慈溪试行“预约离婚”3个月，离婚率大幅下降

银川内涝

! 银川市黄河路铁路桥下#一辆小货车被困在水中 新华社 发


